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Мы уже сообщали, что 
в дни проведения со-
ревнований – 18, 22, 

24 и 28 июня – будет ограни-
чена продажа алкоголя во всех 
магазинах столицы Татарста-
на. Кроме того, не допускает-
ся употребление алкоголя на 
стадионе «Казань-арена», двух 
казанских железнодорожных 
вокзалах и в аэропорту, а так-
же на прилегающих к ним тер-
риториях.

Еще одно ограничение – 
с 13 июня запрещается пар-
ковка личных авто на улице 
Чистопольской. Об этом за-
явил первый заместитель ру-
ководителя исполкома Каза-
ни Дамир Фаттахов на пресс-
конференции в мэрии. За-
прет будет действовать до 

окончания матчей Кубка кон-
федераций.

Он сообщил также, что 
после окончания матчей куб-
ка зрителей развезут 130 ав-
тобусов. В направлении Со-
ветского и Приволжского 
районов, поселка Дербышки 
транспорт будет отправлять-
ся с остановки «Ветеринар-
ная академия». А в Авиастрои-
тельный, Ново-Савиновский, 
Кировский и Вахитовский 
районы – от новой останов-

ки по проспекту Ямашева.
Дополнительно до и пос-

ле матчей шаттлы будут кур-
сировать между стадионом 
«Казань-арена» и аэропортом, 
а также между аэропортом и 
железнодорожными вокзала-
ми «Казань-1» и «Казань-2». В 
дни матчей будет продлена 
работа метрополитена, а так-
же проходящих через стади-
он «Казань-арена» маршру-
тов наземного общественного 
транспорта.

картина дня

Электробусы зарядят  
за считаные минуты
СТАНЦИЮ СВЕРХБЫСТРОЙ ЗАРЯДКИ ЭЛЕКТРОБУСОВ 
ПРЕДСТАВИЛ КАМСКИЙ АВТОМОБИЛЬНЫЙ ЗАВОД В 
ИННОВАЦИОННОМ ЦЕНТРЕ «СКОЛКОВО» (Равиль СА-
ХАПОВ).
Проектом специалисты КамАЗа занимались совместно с рос-
сийской инжиниринговой компанией Drive Electro. Теперь элек-
тробус сможет проезжать более трехсот километров в сутки, 
а заправиться электроэнергией удастся всего за шесть минут. 
Первая в России станция сверхбыстрой зарядки имеет ком-
пактные размеры и подключается к источникам как перемен-
ного, так и постоянного тока. Заправка может производиться 
и без участия водителя – в автоматическом режиме. Станция 
установлена в Сколково, так как перевозка гостей там с мар-
та производится электробусом «КамАЗ-Drive Electro» второго 
поколения. В день он обслуживает до ста пассажиров, а длина 
маршрута составляет 44 километра. Раньше на одной зарядке 
электробус проезжал лишь пятьдесят с небольшим километ-
ров, а на зарядку требовалось три часа.

Вузы республики –  
в числе лидеров
ПЯТНАДЦАТОЕ МЕСТО ЗАНЯЛ КАЗАНСКИЙ ФЕДЕ-
РАЛЬНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ В ТОП-100 ЛУЧШИХ ВУЗОВ 
РОССИИ (Ильшат САДЫКОВ).
Исследование проводило агентство RAEX. Оно является пер-
вой в России и четвертой в мире организацией, чьи рейтинги 
вузов успешно прошли международный аудит IREG Observatory. 
В прошлом году в аналогичном рейтинге КФУ занял семнадца-
тое место. Нынче в первую пятерку вошли МГУ им.Ломоносова, 
МФТИ, Научно-исследовательский ядерный университет Мос-
ковского инженерно-физического института, СПбГУ и МГИМО. 
В сотню лучших вошли еще три вуза республики – это КГМУ  
(37-е место), КНИТУ-КАИ (48-е) и КНИТУ-КХТИ (68-е). За год на-
ибольшего успеха российские вузы добились в области науч-
ных трудов в зарубежных изданиях: количество публикаций на 
одного сотрудника увеличилось на 44 процента, а число цити-
рований – на 66 процентов.

Большой ремонт  
для юных татарстанцев

В РЕСПУБЛИКЕ В ТЕКУЩЕМ ГОДУ КАПИТАЛЬНО ОТ-
РЕМОНТИРУЮТ 110 ДЕТСАДОВ НА СУММУ СВЫШЕ 1,6 
МЛРД РУБЛЕЙ (Глеб ПРИМАКОВ).
В Татарстане запланирован капремонт 146 образовательных 
учреждений, в том числе 110 детских садов, которые отремон-
тируют на общую сумму свыше 1,6 млрд рублей. Об этом вче-
ра сообщил первый заместитель министра строительства, ар-
хитектуры и ЖКХ РТ Алексей Фролов на пресс-конференции в 
«Татар-информе». Помимо детсадов, ремонт ожидает 36 школ 
республики на сумму 864,5 млн рублей. По состоянию на 1 ию-
ня работы ведутся на всех объектах капремонта.

Мошенники действовали  
через сайт-близнец
ЖИТЕЛЬ ЕЛАБУГИ ЛИШИЛСЯ КРУПНОЙ СУММЫ, РЕ-
ШИВ ПРИОБРЕСТИ ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ ПИЛОМАТЕРИА-
ЛЫ (Петр АНДРЕЕВ).
Для установки крыши на дом 50-летнему елабужанину пона-
добились деревянные брусья. За помощью он обратился в Ин-
тернет, где нашел подходящий сайт московской строительной 
фирмы. Созвонился с представителем организации, обговорил 
детали и перечислил на счет фирмы предоплату в размере по-
ловины стоимости товара – 110 тысяч рублей. И сразу же после 
этого сайт был удален, а телефон контрагента стал недоступен. 
Мужчина обратился в полицию Елабуги. Как сообщили в пресс-
службе МВД по РТ, сотрудники уголовного розыска установи-
ли, что потерпевший имел дело с так называемым зеркальным 
сайтом – аферисты создают сайт-близнец, меняя лишь рекви-
зиты фирмы. В полиции рекомендуют перед покупкой через Ин-
тернет изучить всю информацию о поставщике товара, отзывы 
покупателей, а если продавец требует предоплату на банковс-
кие или телефонные счета, то отказаться от приобретения.

Вчера в Нижнекамске 
прошло торжествен-
ное открытие реконс-
труированного цеха 
локальной очистки 
промышленных 
стоков на НПЗ ОАО 
«ТАИФ-НК». 

На мероприятие при-
ехал из Казани Пре-
зидент Татарстана 

Рустам Минниханов, ведь 
данный проект является 
большим достижением в раз-
витии промышленной эко-
логии не только Татарстана, 
но и всей России.

Приветствуя собравших-
ся, глава республики подчер-
кнул, что в Год экологии это 
второе знаковое событие, ко-
торое происходит в Нижне-
камске. Весной здесь запус-
тили после реконструкции 
первую очередь биологичес-
ких очистных сооружений 
ПАО «Нижнекамскнефте-
хим», которые несут на себе 
серьезную нагрузку, обслу-
живая целый город. И вот за-
вершена очередная масштаб-
ная реконструкция – теперь 
уже очистных сооружений 
ОАО «ТАИФ-НК». Она дли-
лась четыре года, за весь пе-
риод было потрачено более 
3,7 млрд рублей. Данная сис-
тема очистки является уни-
кальной для российской не-
фтепереработки, она позво-
ляет удалять из сточных вод 
предприятия 99,99 процен-
та загрязняющих веществ в 
виде нефтепродуктов. Тако-
го нет нигде, подчеркнул Рус-
там Минниханов.

Увиденное действительно 
впечатляет. Фактически очис-
тные сооружения – это от-
дельное предприятие, состо-
ящее из нескольких блоков 
очистки: предварительной, 
физико-химической, биоло-
гической, а также обессолива-
ния, обезвоживания, закачи-
вания солесодержащих сто-
ков в поглотительные скважи-
ны на глубину 1,8 километра. 
Причем на территории со-
оружений растут деревья, а 
свободные от железных труб 
и различных конструкций  
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Воспитанники 
«Нефтяника-2005» 
стали триумфаторами 
турнира в Канаде
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Увлекательную 
экскурсию провели 
для журналистов  
в Чистополе 

память

> 2
ВоЗВеденИе  
храма

Госсоветник РТ 
посетил строящийся 
на улице Большая 
Красная собор

наследие

Премьер-министр РТ 
Алексей Песошин под-
писал постановление «О 
создании Республиканс-
кого фонда поддержки».

Согласно документу для 
поддержки лиц, постра-
давших от деятельнос-

ти кредитных или финансо-
вых организаций, зарегистри-
рованных в Татарстане, либо 
от действия/бездействия не-
добросовестных застройщи-
ков, будет создана унитарная 
некоммерческая организация 
«Республиканский фонд под-
держки» (РФП).

Министерство земельных 
и имущественных отношений 
Татарстана, согласно докумен-
ту, должно за десять дней оп-
ределить устав фонда, а в те-
чение 30 дней передать фонду 
земельный участок площадью 

в 759,2 га, а также расположен-
ные на нем объекты недвижи-
мости, находящиеся в собс-
твенности республики, сооб-
щил «Татар-информ».

Как рассказал председатель 
совета РФП Айрат Нурутдинов, 
фонду передан один из луч-
ших земельных участков сре-
ди находящихся в республи-
канской собственности. Учас-
ток расположен в Кировском 
районе Казани, предполагае-
мая область застройки соста-
вит около пятисот гектаров.

Напомним, 29 мая Прези-
дент Рустам Минниханов под-
писал указ о создании Респуб-
ликанского фонда обманутых 
дольщиков и вкладчиков фи-
нансовых организаций. В со-
ответствии с указом утвержден 
состав совета Республиканско-
го фонда поддержки под руко-
водством помощника Прези-
дента РТ Айрата Нурутдинова.

Радик ШАЙМИЕВ,  
президент футбольного 
клуба «Рубин» – о встрече  
с Курбаном Бердыевым:

с Курбаном 
бекиевичем 
мы нашли точки 
соприкоснове-
ния. его намере-
ние вернуться в 
Казань совпало 
с нашим виде-
нием. условия 
контракта пока не 
оговаривали. для 
меня большое 
значение имеет 
джентльменский 
договор: честь и 
совесть всегда 
должны при-
сутствовать. он 
высказал свое 
согласие – этого 
достаточно.

цитата дня

в несколько строк
 ДВА ПОДРОСТКОВО-МОЛОДЕЖНЫХ КЛУБА – «Раду-
га» и «Эврика» – открылись после капитального ремонта в На-
бережных Челнах. До конца года будут сданы в строй еще три 
таких объекта.
 ХАВЬЕР ГРАСИА И РУКОВОДСТВО ФУТБОЛЬНОГО 
КЛУБА «РУБИН» пришли к соглашению о досрочном растор-
жении контракта по обоюдному согласию сторон. Хавьер Гра-
сиа отработал вчера последний день на посту главного тренера 
«Рубина», сообщается не сайте клуба.
 ЗА ОХОТУ НА КАБАНОВ с помощью самодельного лука 
осужден в Пестречинском районе местный житель. Близ посел-
ка Карповка он незаконно убил двух животных. Мужчине пред-
стоит выплатить пятьдесят тысяч рублей штрафа и девяносто 
тысяч рублей возмещения причиненного охотничьим ресурсам 
ущерба. 
 СЛОМАЛА ПЛЕЧО пожилая пассажирка рейсового авто-
буса из-за резкого торможения машины в Ново-Савиновском 
районе Казани. Инцидент произошел на проспекте Ямашева, 
в автобусе находились восемнадцать пассажиров, сообщили в 
пресс-службе автоинспекции республики.
 «НИЖНЕКАМСК ПРОТИВ РАКА ГРУДИ» – акция с та-
ким названием прошла в одном из торговых центров города. В 
ходе нее медики проверили 352 женщины и выявили семь жи-
тельниц города с подозрением на рак молочной железы. Они 
отправлены на дополнительное обследование. 

актуально Что запретят на Кубке 
конфедераций

обратите внимание

Создан Республиканский 
фонд поддержки

Глеб ПРИМАКОВ

ВЕСНА: ХОЛОДНАЯ  
И ЗАТЯЖНАЯ

Первоначально май пора-
довал июньским солнышком – 
в первые два дня месяца в рес-
публику нагрянуло 20-градус-
ное тепло. Но потом случился 
сбой. В восточных районах да-
же отмечался снегопад, а кое-
где был зафиксирован вре-
менный снежный покров.

Особенно холодно было в 
середине месяца, когда мини-
мальные температуры воздуха 
в течение недели опускались 
местами до минусовых значе-
ний, а на поверхности почвы 
отмечались устойчивые замо-
розки. Холодно было и в тре-
тьей декаде месяца.

Вообще, май под занавес 
довольно редко отличается 
холодом, а нынче даже днем 
столбик термометра не под-
нимался выше десяти градусов 
тепла. Ночью заморозки отме-
чались не только на почве, но 
и в воздухе. Среднемесячные 
температуры оказались на 6–8 
градусов ниже нормы.

За последние тридцать лет 
наблюдений аналогичные 
аномалии в мае отмечались в 
Татарстане в 1985, 1988, 1999 
и 2000 годах. Но на этот раз 
холодная погода существенно 
замедлила темпы роста ози-
мых и появление всходов яро-
вых культур. В огородах плохо 
приживались посевы зелени и 
корнеплодов, а о высадке рас-
сады теплолюбивых культур в 
открытый грунт не шло и ре-
чи.

ЛЕТО ТОЖЕ  
НЕ ТОРОПИТСЯ

Приход июня ожидался с 
особыми надеждами на уста-
новление погоды и даже жа-
ры. Что же видим в реальнос-
ти? Пошла вторая неделя ию-
ня, а особого тепла нет.

«Июньская погода, так же, 
как и майская, будет не летней. 
Неустойчивость в атмосфе-
ре может способствовать воз-
никновению неблагоприят-
ных метеорологических явле-
ний – сильных ветров, штор-
мов, гроз и выпадению града», 
– прогнозирует заведующий 
кафедрой метеорологии, кли-
матологии и экологии атмос-
феры КФУ Юрий Переведен-

цев. По его словам, температу-
ра воздуха в июне будет ниже 
нормы, а количество осадков 
– выше. «Это означает, что ны-
нешний месяц будет холод-
ным и дождливым», – уточнил 
профессор.

К тому же на реках нын-
че маловодье, акватории из-
за холодной погоды прогрева-
ются медленно, так что начало 
купального сезона заметно за-
держивается. Туманами по ут-
рам и прохладными ветрами 
первый месяц лета напомина-
ет татарстанцам о недавно за-
кончившейся холодной весне, 
заставляя одеваться потеплее.

Юрий Переведенцев рас-
сказал, что климатическое ле-
то в наших широтах начина-
ется, когда среднесуточная 
температура превышает 15 
градусов тепла. Пока погода не 
дотягивает до указанного зна-
чения, особенно из-за ночных 
температур. Они остаются ни-
же десяти градусов по Цель-
сию.

«Пока мы отстаем от сред-
немесячной температуры, и 
до 16 июня, по прогнозу Рос-
гидрометцентра, она будет 
все еще ниже нормы, – заме-
чает профессор. – Это обус-
ловлено тем, что наблюдает-
ся высокая циклоническая ак-
тивность, циклон приносит с 
собой фронты. Они разделя-
ют воздушные массы с разны-
ми свойствами, а на их грани-
цах фиксируются наибольшие 
контрасты температур. Здесь 
же возникает порывистый ве-
тер со шквалами – настоящий 
бич сезона».

А КЛИМАТ  
ВСЕ-ТАКИ МЕНЯЕТСЯ

На волнующий многих 
вопрос о том, каким будет 
дальнейшее лето, начальник 
Гидрометцентра РТ Феликс Го-
голь озвучил прогноз, состав-
ленный Росгидрометом. Июнь 
в Татарстане будет в преде-
лах нормы, а вот в июле стоит 
ждать жару.

Эксперт пояснил свою по-
зицию так: в том, что май ока-
зался холодным, нет ничего 
необычного. При этом татарс-
танцы, должно быть, уже запа-
мятовали, какими теплыми бы-
ли нынче февраль и особенно 
март. А ведь в данном случае 
нельзя исключать эффект кли-
матических «качелей».

Вопреки текущей прохладе 
Феликс Гоголь настаивает: в Та-
тарстане продолжается потеп-
ление климата. Многолетние 
наблюдения свидетельствуют, 
что среднегодовая темпера-
тура воздуха в республике не-
уклонно растет. Так, прошлый 
год (была холодная осень) за-
нял четвертое место с одной 
из самых высоких среднего-
довых температур за 60–70 
лет. Начальник Гидрометцент-
ра заметил, что с середины ХХ 
века она выросла на 3,5 граду-
са, а с середины 1970-х годов 
увеличилась и скорость рос-
та температуры – на более 0,5 
градуса быстрее за каждые де-
сять лет.

«Тенденция потепления 
продолжается и в отдельные 
месяцы каждого года – где-
то медленнее, где-то гораз-
до заметнее. При этом летние 

температуры растут стреми-
тельнее. Другой характерный 
тренд: все чаще отмечаются 
экстремальные явления – за-
суха и ураганы, наводнения, 
гололедно-изморозевые отло-
жения. Достаточно вспомнить 
2010 год: очень большая поло-
жительная аномалия темпера-
туры воздуха в течение дли-
тельного периода, полное от-
сутствие осадков, другие яв-
ления, неблагоприятные для 
экономической деятельнос-
ти», – говорит Феликс Гоголь.

А вот количество атмос-
ферных осадков, по его сло-
вам, постепенно сокращается. 
Иными словами, климат ста-
новится более сухим, точнее 
сказать, степным.

ВЫЗОВ ВСЕМУ ЖИВОМУ
Последствия потепления 

неизменно скажутся на всех 
сферах жизни, считают в та-
тарстанском Гидрометцентре. 
Наряду с негативными тренда-
ми, в первую очередь для здо-
ровья человека, имеется и по-
зитив. В частности, в ближай-
шие годы в средней полосе 
России ожидается заметный 
подъем сельского хозяйства.

«Будет практиковаться вы-
ращивание новых культур, по-
явятся новые технологии, свя-
занные с орошением, вырас-
тет урожайность. При этом, 
однако, потепление является 
вызовом в области строитель-
ства. Уже сегодня, к примеру, 
необходимо учитывать дан-
ный фактор при возведении 
жилых домов – я имею в виду 
и снеговые, и ветровые нагруз-

ки», – отмечает Феликс Гоголь.
В результате потепления 

некоторые из микроорганиз-
мов и насекомых, которые 
раньше массово погибали зи-
мой в почве, стали выживать. 
В качестве примера директор 
Института экологии и приро-
допользования КФУ Светлана 
Селивановская привела рас-
пространение клещей и са-
ранчи. А еще в Татарстане объ-
явилось такое экзотическое 
(по крайней мере, до сих пор) 
насекомые, как богомол.

«Вопрос изменения клима-
та и реакции живых организ-
мов, в том числе сельскохо-
зяйственных растений, мик-
роорганизмов, которые жи-
вут в почве и обеспечивают ее 
плодородие, – в фокусе всех 
научных исследований. Появ-
ляется огромное количество 
публикаций на тему того, как 
изменится почвенное плодо-
родие при повышении темпе-
ратуры хотя бы на один гра-
дус», – рассказала Светлана Се-
ливановская.

Казалось бы, всего один 
градус! А в результате биологи-
ческие процессы могут затор-
мозиться или, наоборот, уско-
риться. И живой системе при-
дется долго адаптироваться к 
новым реалиям.

«Пока изменения не столь 
драматичны, и мы не будем 
сажать на огородах арбузы 
и, скажем, не перестанем вы-
ращивать огурцы, – счита-
ет Светлана Селивановская. – 
Но изменения грядут, и, види-
мо, к ним необходимо привы-
кать».

снова о погоде Подарит ли июнь тепло?
Несмотря на летние холода, в Татарстане, по мнению экспертов,  
в перспективе станет жарче 

Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

Нынешний май стал самым 
холодным в текущем столетии, 
утверждают татарстанские синоп-
тики. Из-за длительных арктичес-
ких вторжений среднесуточные 
температуры воздуха удержива-
лись в апрельских значениях. Что 
ждет нас дальше?

по прогно-
зу росгид-
ромета, до 
16 июня 
температу-
ра воздуха 
в наших 
широтах 
будет ниже 
нормы.

Все ближе главное футбольное со-
бытие года – Кубок конфедераций. 
На время его проведения в Казани 
будет введен ряд ограничений.
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Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»
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Капремонт  
проведут 
в 146 
образова-
тельных 
учреждени-
ях респуб-
лики.


